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FECHA: Diciembre 03 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Impactaron sus autos de frente: mueren tres” 

 
 “Hidalgo gana este sexenio” 

 “Peña: el acuerdo, de “madurez y seriedad política”  

 “Firman Peña Nieto y partidos políticos el Pacto por México”  

 
“Inicia operaciones planta cementera”  

 
“Para resolver disputas ultimátum a ediles”  

 
“Presidente” 

 
“Restan 8 años a Cuautitlán-Pachuca” 

 
“Ya viene transformación nacional, indica Ramírez” 

 
“Firman Partidos Pacto por México” 

 
“Ya hay pacto”  

 “Concreta Peña Nieto la firma del Pacto por México”  

 
“Peña Nieto, PRD, PAN y PRI firman el Pacto por México” 

I N S T I T U C I O N A L  

Visto Bueno-Pide Pfeiffer no ver al IEEH como una “cuota de partidos”: “Lo que contará es “nuestro actuar a 
partir de que estemos en la toma de decisiones”, dice el nuevo consejero presidente del organismo”. El presidente del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Mario Pfeiffer Islas, pidió que la integración del organismo no sea vista 

como una “cuota de partidos”, pues, argumentó, si bien los nuevos consejeros llegaron al cargo a propuesta de las 
agrupaciones políticas “porque así lo exige la ley”, lo que contará es “nuestro actuar a partir de que estemos en la toma 

de decisiones”. “Yo veo un consejo muy fortalecido, con un prestigio profesional que me parece se tendría la obligación 
de cuidar. El hecho de sesionar públicamente es una forma de escrutinio ciudadano, también hay que decirlo. Nos van a 

estar vigilando los ciudadanos y desde luego los propios medios de comunicación en nuestro actuar. “Ahí es donde 

tendremos que dar argumentos y razones”. En entrevista con Visto Bueno, anticipó que en el Consejo General del IEEH 
seguramente no todo será aprobado por unanimidad. “Buscaremos que así se haga, pero habrá el momento en que se 

den también disensos”, señaló. Sin embargo, dijo, éstos “tendrán que ser argumentados, tendrán que ser razonados, 
para tener finalmente un peso que justificar ante la sociedad”. “Yo creo que eso es muy importante. No quisiera verlo 

como cuotas de partidos, sino como la realización de una normatividad que establece que los partidos proponen. “Y si los 
partidos proponen, una vez que se ocupa el cargo es un poco como la teoría de la representación: los diputados o los 

senadores llegan por sus partidos políticos, pero a final de cuentas deben gobernar para todos. Me parece que en el 

mismo tenor, con las debidas distancias y dimensiones, tendría que ser el aspecto ciudadano de los consejeros”. Para el 
ex presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), la ciudadanización de los 

organismos electorales debería ser vista en una dimensión integral. “Ciudadanos somos todos los que tenemos 18 años y 
modo honesto de vivir, dice la Constitución. Pero más allá de eso los organismos electorales se van creando por una 
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estructura que la propia legislación marca. En el caso de Hidalgo la estructura es: propuestas de los partidos o la 

aprobación del Congreso, en un esquema liso y llano. “Ese primer escenario implica que sean los partidos quienes 

proponen. Lo que deben proponer los partidos debe ser específicamente lo que marca la legislación; es decir, cumplir con 
ciertos requisitos, y entre éstos se habla de tener conocimientos en materia electoral”, explicó Pfeiffer. “Y la verdad es 

que todos los consejeros han tenido alguna experiencia en estas cuestiones, ya sea en el desarrollo de los procesos 
electorales, ya sea en su desarrollo académico profesional, pero a final de cuentas es eso”, añadió el consejero 

presidente. “Yo creo que la ciudadanización no implica tampoco ser expertos. Aquí hay que tener conocimientos y, eso sí, 

estamos sujetos a responsabilidades, hay que decirlo de manera muy contundente. La propia Constitución establece las 
responsabilidades en que podemos incurrir los consejeros”. A favor de la democracia: - ¿Qué ofrece a los partidos? -

pregunta el reportero. - Les ofrezco mi trabajo –responde Pfeiffer. Enseguida reseña su trayectoria profesional, que inició 
desde 1986 -aún como estudiante- en la entonces Comisión Estatal Electoral. Ahí se encargaba de entregar notificaciones 

a las dirigencias de los partidos políticos. Su carrera electoral se enfocó al rubro de la enseñanza. Llegó a ser director del 
Instituto de Capacitación Electoral a nivel estatal y presidió la Comisión de Capacitación en la Junta Local del IFE, donde 

fungió como consejero durante los últimos tres procesos comiciales. Fue presidente de la CDHEH y del Tribunal Electoral 

del Estado de Hidalgo (TEEH), donde le tocó, por ejemplo, aprobar la primera nulidad de una elección municipal en la 
historia de la entidad –caso Huzalingo- y la anulación de una casilla en Pachuca en 1999, que derivó en la llegada del 

primer alcalde de oposición –y único hasta el momento- a la Casa Rule: el panista José Antonio Tellería. “A final de 
cuentas es eso lo que ofrezco: un trabajo de muchos años, un trabajo que siempre ha sido en favor de la democracia, 

donde mi actuar siempre ha sido con la convicción de lo que hago, fundamentando, argumentando, dando razones, y 

que en muchas ocasiones no han sido decisiones ni fáciles ni populares”, subraya el consejero. “Ahí están los datos, la 
historia está consagrada y finalmente nuestro actuar siempre ha sido con apego a la ley pero buscando también los 

acuerdos y los consensos, porque me parece que eso no está peleado necesariamente con uno de los principios rectores 
de los procesos electorales, que es la legalidad”. (Miguel Alburquerque, página de internet) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-“Cocina” PRD posible alianza con panistas en Hidalgo, según Rico: Sí es factible concretar una alianza 
amplia entre el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para la próxima contienda 

del 2013, aunque todavía falta la aprobación del Congreso Nacional, adelantó el secretario general del sol azteca en 

Hidalgo, Marco Antonio Rico Mercado, quien lamentó la evasiva de Movimiento Ciudadano para conformar coaliciones. 
Aclaró que la dirigencia estatal amarilla aún no formaliza pláticas con el PAN para integrar una alianza parcial en los 

comicios que habrán de renovar el Congreso local; sin embargo, este escenario “es bien visto” por los liderazgos 
perredistas. “Aún no tenemos pláticas informales o formales con el PAN, esperaremos al Congreso Nacional para analizar 

todas las posibilidades que tenemos, posteriormente viene una revisión y análisis de la dirección estatal, pero desde mi 

punto de vista es muy factible ir en alianza con PAN en Hidalgo para el 2013”. En tanto, Alejandro Moreno Abud, 
presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, dio a conocer que actualmente recaban opiniones de militantes para 

negociar un eventual bloque opositor, pero la última palabra será por parte de la dirección nacional albiazul. Por otro 
lado, el ex vocero amarillo lamentó la decisión de Movimiento Ciudadano de rechazar alianzas amplias con la izquierda, 

pues históricamente PRD, PT y el partido naranja participan coaligados en procesos electorales. “Si esa es la línea política 

de Movimiento Ciudadano sería lamentable, pues la intención del PRD es ir juntos en alianza, pues somos aliados de 
carácter natural, tanto Movimiento Ciudadano como el PT tienen una plataforma de izquierda indiscutible, no entiendo la 

idea de ir solos, pero es respetable”, mencionó el perredista. La dirigencia nacional, en voz de la Secretaria de Acuerdos 
de la Coordinadora Nacional, María Elena Orantes, sostuvo que el partido del águila participará de forma independiente 

en las 14 entidades donde habrá contiendas electorales el próximo año, a fin de consolidar a Movimiento Ciudadano 
como una fuerza política real. Cabe destacar que el VII Consejo Estatal perredista aprobó la creación de la Secretaría de 

Relaciones Políticas y Alianzas, encabezada por Milagros Martínez, la cual promoverá el diálogo con fuerzas partidistas de 

cara a los comicios del 7 de julio. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Afina estrategia para concretar en la asamblea: Realizó el Partido de la Revolución Democrática (PRD) un 

foro estatal dirigido a militantes y liderazgos hidalguenses para afinar trabajos de cara al XIV Congreso Nacional de 

diciembre, además de exponer propuestas para eventuales cambios de estatutos o línea política. El integrante de la 
Comisión Organizadora del Congreso Refundacional, Hugo Jaciel Mendoza, informó que esta reunión tuvo el propósito de 

plantear y difundir iniciativas para los acuerdos nacionales que eventualmente aprobarán en la asamblea de diciembre. 
“Tuvimos varias propuestas, analizamos la situación de los seccionales y criterios de políticas de alianzas, para definir 

bien las condiciones y reglamentar las coaliciones a partir de criterios más precisos en aspectos cuantitativos, para evitar 
que los partidos coaligados ganen más presencia que PRD”. (Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Pretende Alvarado consolidar a juventud: Rubén Alvarado Castillo es ahora el nuevo dirigente de Acción 

Juvenil, organización adherente al Partido Acción Nacional (PAN), con una votación de 96 por ciento por parte de 

militantes activos menores de 26 años. La secretaría de Acción Juvenil concluyó con la siguiente votación; 87 sufragios a 
favor de Alvarado Castillo, dos para el contendiente Javier Baños López y cinco nulos. El joven líder sostuvo que difundirá 

los valores del partido para atraer nuevos perfiles a las filas albiazules. “Debo agradecer la confianza que depositaron en 
mí con su voto, mi trabajo tendrá un solo objetivo y será convencer a los jóvenes hidalguenses de que Acción Nacional es 

un partido de ideas, valores y compromiso humanista”. El presidente del Comité Directo Estatal, Alejandro Moreno, 

reiteró que la meta principal del partido es fortalecer cuadros jóvenes, para que aporten nuevas ideas. (Gabriela 
Porter, página 05) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Reformas serán esenciales para progreso nacional, dice Ramírez: Las expectativas de los mexicanos 
con el Presidente de la República Enrique Peña Nieto deben ser positivas ante los compromisos de campaña y realizados 

actualmente, afirmó el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ramón Ramírez Valtierra. El legislador 

señaló que hay avances importantes en la posibilidad de firmar un acuerdo político nacional para impulsar y sacar 
adelante reformas estructurales atoradas en el Congreso de la Unión, fundamentales para el desarrollo nacional. Dichas 

reformas potencializarán el hecho de que los  empresarios inviertan más en México y lleguen nuevos capitales del 
extranjero para generar empleos, pues es el principal problema que registra hoy el país. Subrayó que la reforma 

energética, hacendaria y la laboral, que ya fue aprobada, permitirán ampliar las perspectivas de inversión para los 

próximos años. “Paralelamente debe fortalecerse al sector educativo, que nuestros jóvenes no dejen la escuela, que 
tengan la oportunidad de seguir estudiando, y trabajar en la generación de los empleos que necesitan y merecen, son 

parte de los compromisos y retos que tiene Peña Nieto”. Respecto al informe que debe presentar la Auditoría Superior del 
Estado de Hidalgo (ASEH) sobre cuentas públicas de los ayuntamientos, recordó que la fecha límite vencerá en febrero. 

Puntualizó que periódicamente revisan los avances de las auditorías a los ejercicios fiscales, “lo estaremos haciendo hasta 
que termine el año 2012, pero formalmente es hasta febrero cuando nos debe presentar la ASEH el reporte de los 84 

ayuntamientos y dependencias del Ejecutivo estatal, del Legislativo y de los organismos autónomos”. Aclaró que se 

pueden presentar antes, “sólo que estamos todavía en proceso de que las observaciones derivadas de las auditorías 
puedan ser solventadas por las instancias correspondientes, por eso se debe agotar el término para que sean 

presentados los reportes”. Por último, consideró incrementar las penas para algunos delitos como el robo a casa 
habitación, en los próximos meses se concretarán reformas también en el Congreso local para que Hidalgo deje de ser 

atractivo a los delincuentes. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Respaldan hidalguenses vía delineada para México: Enfocar política y visión de su gobierno en temas tan 
primordiales como la seguridad, educación y empleo, es sinónimo de tranquilidad, superación y economía; Enrique Peña 

será un buen presidente y sentará las bases para la edificación de un nuevo país, indicó el diputado federal hidalguense 

por el Distrito VII con cabecera en Tepeapulco, Francisco González Vargas. Se pronunció a favor de los cuatro ejes que 
serán las líneas de acción del presente gobierno federal, pues “hablan de la transformación, evolución y crecimiento de 

un país que tiene la capacidad y la gente de trabajo necesaria para cumplirlo, la primera es garantizar la recuperación de 
la seguridad que será una prioridad”. Agregó que mejorar el crecimiento económico y hacer de México un actor global es 

otra de las directrices como parte de una responsabilidad gubernamental más allá del ejercicio económico interno 
sustentable. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Autoriza el Congreso estatal una nueva ley para Turismo: Aprobó el Congreso local la Ley de Turismo 

Sustentable para el Estado de Hidalgo, con la que otorgará instrumentos legales al Ejecutivo y ayuntamientos para 
impulsar y promover la llamada “Industria sin chimeneas”. La legisladora Elba Leticia Chapa Guerrero expuso que  

Hidalgo tiene capital turístico, costumbres y tradiciones únicos que lo colocan como una oferta diferente a escala 

nacional, pues cuenta con cuatro pueblos mágicos y zonas arqueológicas que requiere detonar. “La ley enviada por el 
gobernador Francisco Olvera fortalece la actividad turística en la entidad, ya que vigoriza los mecanismos institucionales 

como detonantes económicos”. Agregó que la iniciativa es de orden público, interés social y observancia general, su 
aplicación e interpretación será en coordinación con autoridades estatales y municipales. Le corresponde al gobierno 

estatal, a través de la Secretaría de Turismo, su ejecución al establecer las bases para el ordenamiento, gestión, 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

4 de 22 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

promoción, regulación y desarrollo sustentable. Además considera como prioridades la generación de empleos, 

preservación y fomento natural y arquitectónico. El diputado del PRD Julián Meza Romero indicó que esta ley propone 

coordinación política en materia de turismo entre el estado y municipios, fortaleciendo las capacidades locales. En tanto, 
la legisladora Yolanda Tellería Beltrán expuso que la ley pretende abonar al combate de la pobreza, “activando todas las 

regiones sin descuidar el medio ambiente”, toda vez que ofrece garantías para su conservación, así como al patrimonio 
cultural. El legislador Ramón Ramírez Valtierra estimó que el turismo debe ser una de las actividades económicas más 

importantes de Hidalgo, “no tenemos playas pero sí hay lugares hermosos al interior, somos ricos en recursos naturales”. 

Por ello, reiteró, no sólo debemos apostarle a que con la ubicación e infraestructura en comunicación lleguen nuevas 
inversiones, sino aprovechar los recursos naturales y arquitectónicos que tenemos. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Detalla Saab cifra de migrantes detenidos: Alrededor de 140 migrantes hidalguenses permanecen 
recluidos en centros penitenciarios de Estados Unidos, según los datos de la Coordinación de Apoyo al Hidalguense en el 

Estado y el Extranjero, a cargo de Erika Saab Lara. La funcionaria informó que en lo que va del año fue reportado un 

total de cuatro hidalguenses desaparecidos, mismos que ya se buscan en diferentes puntos de la Unión Americana, a fin 
de informarles a sus familiares sobre su paradero. Explicó que algunas de las personas que se reportan como 

desaparecidas suelen estar en prisiones de Estados Unidos, al tiempo que notificó que a la fecha el organismo tiene un 
registro de 140 hidalguenses detenidos purgando alguna condena por delitos considerados como no graves. En este 

mismo contexto y en el marco del banderazo del programa Bienvenido Hidalguense, dio a conocer que en este año se 

registraron 100 migrantes que fallecieron en el país vecino por causas naturales y otros más por accidentes. Saab Lara 
explicó además que de todos estos fallecimientos solamente de dos casos se sabe que los decesos sucedieron en el 

momento que los migrantes intentaron cruzar la frontera. Por lo antes expuesto, la funcionaria detalló que son varios los 
trámites en los que trabaja el estado de Hidalgo a través de esta oficina, con el fin de hacer los traslados de los cuerpos y 

repatriarlos a sus lugares de origen, siendo el Valle del Mezquital una de las regiones donde se presta con más frecuencia 
este tipo de servicios. De acuerdo con los datos con que cuenta la Coordinación de Apoyo al Hidalguense en el Estado y 

el Extranjero, en promedio seis migrantes hidalguenses mueren cada mes en Estados Unidos por diferentes causas. 

(Hugo Cardón, página 08) 

Crónica-Registra la cuenta pública de Paredes observaciones: Presentó observaciones la cuenta pública del 

gobierno del ahora ex alcalde de Tula, Rodolfo Paredes Carbajal, por un monto superior a los 3 millones de pesos del 

ejercicio fiscal 2011. La Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) revisó cifras de dicha administración y entregó 
las observaciones  preliminares, “a las cuales ya le dimos la contestación”, expresó el ex edil. Antes del 14 de diciembre 

la ASEH entregará al ex munícipe las observaciones definitivas y tendrá un plazo de 30 días para solventar las 
observaciones. Paredes indicó que las observaciones definitivas son de carácter administrativo, “la mayoría son firmas, 

faltan firmas en los comités de obra  pública, copia de credenciales, en otras faltan fotografías para comprobaciones, 
pero en ninguna hay falta de obra o que las obras estén mal”. Aseveró que hasta el momento desconoce el total del 

monto económico de las observaciones, “hasta que no lo notifiquen de manera oficial vamos a saber de cuánto es el 

recurso”. Sin embargo, indicó que los 3 millones de pesos “extraviados” en la tesorería local en 2011, están dentro de 
estas observaciones de la ASEH. “Viene esa cantidad, nosotros ofrecimos la auditoría interna, externa y la averiguación 

previa que inició, vamos a esperar si las toman en consideración”. Paredes Carbajal se dijo confiado en solventar la 
totalidad de las observaciones de su cuenta  pública, “estamos confiados en solventarlas, nada más necesitamos ver lo 

que hace falta,  pero estamos seguros que vamos a cumplir”. (Francisco Reyes, página 09) 

Milenio-Diputados gastan $522 mil en viajes: Un total de 522 mil 500 pesos fueron autorizados por el Congreso del 
Estado de Hidalgo para que 19 diputados viajaran al interior de la República y otros países, en un periodo menor a dos 

años.  Un documento de la Dirección General de Servicios Administrativos del Congreso hidalguense reveló que en el 

periodo de 2011 y hasta octubre del 2012, algunos de los integrantes de la actual Legislatura realizaron 33 viajes 
principalmente a entidades mexicanas, pero también a otros países como Estados Unidos y Canadá.  Los gastos por 

viajes, según el oficio firmado por el titular de la Unidad de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
Gubernamental del Poder Legislativo, Rafael Herrera Cabañas, indica que el gasto contempla únicamente viajes oficiales 

de diputados locales para trabajos legislativos. El más costoso, con 210 mil pesos erogados, lo realizaron seis legisladoras 
de distintas bancadas a la ciudad de Quebec, en Canadá, en el periodo del 5 al 10 de septiembre del 2011. Según el 

reporte, a cada una de las legisladoras, Nora Lilia Oropeza Olguín (PRI), Emilse Miranda Munive (ex legisladora local del 

PRI y ahora diputada federal), Elba Leticia Chapa Guerrero (PRI), Myrlén Salas Dorantes (Nueva Alianza), Sandra María 
Ordaz Oliver (PRD) y Yolanda Tellería Beltrán (PAN), se le dio un total de 35 mil pesos, por persona, para asistir a la 

décima reunión anual de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, actividad inherente a sus responsabilidades 
Legislativas.  Los viajes son contemplados en la partida de viáticos que tiene la Cámara de Diputados local, concepto que 
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engloba alimentación hospedaje y transportación, conforme se delimita en el Manual de Normas, Políticas y Lineamientos 

para los ejercicios de los Presupuestos 2011 y 2012 respectivamente. El documento presentado por transparencia del 

Poder Legislativo representa una normatividad para el ejercicio y control de los recursos autorizados, según el Congreso. 
Otro de los viajes con un costo considerable fue a Chicago, Estados Unidos, donde cuatro legisladores participaron del 5 

al 10 de agosto del 2012 en la Conferencia Nacional de la Legislatura del Estado (National Conference of State 
Legislature), a la cual acudieron por ser miembros del Congreso de Hidalgo.  En ese periodo, Luis Alberto Marroquín 

Morato (PRI), Onésimo Serrano González (PRI), Crisóforo Rodríguez Villegas (ex diputado del Partido Nueva Alianza) y 

Mario Vera García (Nueva Alianza), tuvieron un presupuesto de 25 mil pesos cada uno (en total 100 mil peso) para el 
viaje a Estados Unidos.  Los demás viajes han sido a territorio nacional, por ejemplo un viaje de tres días que realizó el 

legislador Ramón Ramírez Valtierra (PRI) a la firma del acta constitutiva de la Conferencia Permanente de Congresos 
locales realizada en Chihuahua, tuvo un costo de 10 mil pesos por persona; evento al cual también acudieron los 

legisladores Onésimo Serrano (PRI), Adrián López Hernández (Nueva Alianza), Myrlén Salas (Nueva Alianza), Francisco 
Javier Pérez Salinas (Nueva Alianza), Mario Vera García (Nueva Alianza) y Yolanda Tellería Beltrán (PAN).  La diputada 

que más viajes ha realizado en casi dos años es Myrlén Salas Dorantes de Nueva Alianza; además de viajar a Canadá y 

Chihuahua, también acudió a dos eventos en Campeche con un costo de siete mil pesos (reunión de la conferencia 
mexicana de Congresos) y a San Luis Potosí.  Jugoso aguinaldo Hace menos de una semana, se confirmó que los 30 

legisladores que conforman el Congreso local recibirán un aguinaldo superior a los 90 mil pesos (cada uno). De acuerdo 
con el tabulador de sueldos del Poder Legislativo al mes de octubre de 2012, el presidente de la Junta de Gobierno del 

Congreso del estado percibe un sueldo mensual de 49 mil 319 pesos, por lo que de aguinaldo recibirá 98 mil 638 pesos. 

En tanto, el resto de los diputados locales, quienes perciben un sueldo mensual de 45 mil 328 pesos, les llegará de 
aguinaldo en el mes de diciembre a cada uno la cantidad de 90 mil 656 pesos.  El número de trabajadores en el 

Congreso del estado asciende a 160, mientras que de los trabajadores de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo 
(ASEH) son 279, lo que suma un total de 439 personas. El costo mensual de nómina del Congreso del estado es de tres 

millones 580 mil 437 pesos.  (Misael Zavala, página 08) 

Crónica-Geraldina García pedirá 250 mdp para el programa "Papelito habla": La Secretaria de Desarrollo Social 
de Hidalgo, Geraldina García Gordillo, indicó que para el año entrante buscarán un presupuesto de más de 200 millones 

de pesos para el programa “Papelito habla” que para este 2012 tuvo 130 millones. “En este año, específicamente en el 
programa de ‘Papelito habla’ son 146 millones de pesos, y para el año entrante estamos hablando de cerca de 250 

millones de pesos”, mencionó la funcionaria estatal. Este programa busca incidir de manera directa la infraestructura de 

comunidades de bajos recursos económicos mediante obras sociales lo cual, según García, es prioridad del Gobierno 
Estatal. La titular de la Sedeso estatal mencionó que cerrarán el año con la supervisión de obras en los diferentes 

municipios, en especial donde los encargados de ejecutarlos son los propios vecinos de las comunidades. “Estamos 
terminando con el programa de ‘Papelito habla’, estamos haciendo un recorrido por las diferentes obras y acciones, hay 

varias que están en proceso de inicio y ejecución, y sobre todos los que tienen la modalidad de ejecución directa por los 

beneficiarios para entregarles los recursos para las obras”. García Gordillo agregó que son diversos los trabajos en los 
que se enfocan en el programa, pero llegan a todo el estado de Hidalgo.  “Son alrededor de 150 obras divididas en todo 

el estado que van desde obras de drenaje, electrificaciones, hasta banquetas, guarniciones, techados de canchas, hay 
una diversidad en ese sentido”. La última supervisión se realizó en Huejutla, donde se destinaron más de 200 mi l pesos 

para una casa de salud y una delegación municipal en comunidades de este ayuntamiento.  (Alejandro Suárez, página 
09) 

Milenio-Tribunal Superior de Justicia podría definir conflicto territorial: El presidente de la Comisión de 

Gobernación del Congreso del estado, Joel Nochebuena Hernández señaló que si los municipios de Tlaxcoapan y 
Atitalaquia no llegan a un acuerdo a través de la legislatura local sobre los límites del terreno donde se construirá la 

refinería Bicentenario ante la disputa de ambos ayuntamientos será el Tribunal Superior de Justicia el que resuelva quién 

tiene la razón. Indicó que tras las reuniones por separado con las autoridades municipales de ambos ayuntamientos en 
este mes se tendrá una mesa de trabajo en donde los dos municipios estén presentes para llegar a un acuerdo. 

“Estaremos buscando nosotros antes de que concluya el periodo en diciembre un espacio para que se presenten los dos 
municipios y los expongan uno frente al otro su documentación, observaciones, sus señalamientos y esperemos ahí 

podamos encontrar un acuerdo y si no terminará en el Tribunal Superior de Justicia”, sostuvo. Nochebuena Hernández 
mencionó que las autoridades del municipio de Tlaxcoapan presentaron planos del Instituto Nacional de Geografía y 

Estadística (INEGI). “Por su el lado de Atitalaquia dicen que la ley no dice que exista un documento definitorio sino es 

una cuestión de antecedentes históricos, de usos y costumbres, no presentó ningún documento pero sí argumentos de 
ley”, agregó. El legislador dejó en claro que en su visita a la legislatura local, ninguno de los dos ayuntamientos presentó 

documentos definitorios sobre la disputa de los límites en donde se edificará la refinería Bicentenario. “En este momento 
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Tlaxcoapan está luchando una parte donde se va a construir la refinería y ahí son intereses económicos entonces está 

pidiendo que se le reconozca para que parte de esos impuestos de construcción se puedan pagar en su municipio”, 

explicó. Añadió que Tlaxcoapan argumenta que el 70 por ciento de donde se hará la obra está en sus límites. 
(Alejandro Reyes, página 11) 

Síntesis-Resultan un éxito paseos en globo: Declarar el amor, pedir matrimonio, anunciar embarazos y celebrar 

reconciliaciones van bien, si se hacen a 230 metros de altura. Los vuelos en globo aerostático, en Hidalgo, han permitido 
hasta celebrar un matrimonio civil en las alturas, ante familiares y amigos volando también. Dos semanas después de que 

la empresa Club Aerostático Nacional inaugurara el "globopuerto" en el Valle de Tizayuca, este servicio turístico ha tenido 
gran éxito. Le respaldan 31 años de servicios en Texcoco, la ex hacienda de Apulco, Tequixqueapan y ahora en Pachuca, 

con un total de 75 globos. "La gente nos ha respondido estupendamente", asegura la empresaria Sabrina Cortés, quien 
hace notar que "somos ya tres generaciones en esta empresa", y enfatiza que "los globos de los Cortés son los mejores." 

Este domingo, a las 7 horas, emprendieron el vuelo tres de los globos aerostáticos de la empresa desde el globopuerto 

en Zapotlán; los pasajeros: una niña de siete años, algunos niños mayores, también adolescentes, adultos y un adulto 
mayor. "Para volar en globo no hay restricciones si la salud lo permite. Vuelan sin problemas los hipertensos." Para volar 

en globo hay que levantarse muy temprano, pues los ascensos comienzan a las 7 horas, cuando no hay fuertes ráfagas 
de viento. El recorrido dura entre 45 y 50 minutos, a una altura máxima de 250 metros y una velocidad promedio de dos 

kilómetros por hora, aunque un globo puede volar a mayor altura y hasta a 30 kilómetros por hora. De ahí que la 

empresa ofrezca servicios en "paquete" a los clientes que viajan desde Puebla, Tlaxcala, Veracruz y Querétaro, 
principalmente, los que reciben cena, hospedaje y desayuno incluidos en la tarifa del vuelo. "Trabajamos exclusivamente 

con establecimientos afiliados a la Asociación de Hoteles y Moteles de Hidalgo y a la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados, pues buscamos dar a nuestros clientes los mejores servicios, los que cuenten 

con certificaciones y distintivos de calidad." Contrario a lo que pudiera pensarse, volar en globo resulta muy relajante, sin 
movimientos bruscos ni aterrizajes riesgosos, y los turistas son recogidos en camionetas y llevados hasta el globopuerto, 

en donde las expresiones de asombro y regocijo no se dejan esperar. "Esta experiencia rebasó todas mis expectativas", 

aseguró Alma Judith González, quien voló este domingo acompañado de su esposo, Martín Juárez Suárez, y su pequeña 
hija, Mara Paola Juárez., en un anticipado obsequio navideño. (Dolores Michel, página 04) 

Síntesis-Es Gil Borja titular del Conalep-H: Luis Gil Borja asume el cargo de nuevo director general del Colegio 

Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep-Hidalgo),  en sustitución del profesor Mario Gamero Dueñez, luego 
de que este terminará su administración la semana pasada. 'En el marco de una práctica institucional, se nombró a Luis 

Gil Borja para dirigir al este subsistema del estado de Hidalgo y agradecer, desde luego, el buen desempeño del profesor 
Mario Gamero, quien estuvo al frente ese subsistema de educación Media Superior desde el año 2008", difundió la 

Secretaria de Educación Pública Estatal (SEPH).  El comunicado de esta dependencia aseguró que  el secretario de esta 
institución, Joel Guerrero se mostró convencido de que dada la amplia experiencia, tanto académica como en el ámbito 

de la administración pública, el nuevo director general del colegio, conducirá a esta institución en niveles de excelencia, 

tal como lo hizo el profesor Mario Gamero. Luis Gil Borja, fue  rector de la máxima casa de estudios, la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo; se desempeñó como presidente de la Asociación Nacional de Universidades e 

Instituciones de Educación Superior (ANUIES) región Centro Sur, y presidente del Consorcio de Universidades  
Mexicanas. (Sonia Rueda, página 13) 

El Independiente-Restan 8 años a Cuautitlán-Pachuca: La Comisión Estatal de Agua y Alcantarillado (CEAA) 

informó que al acuífero Cuautitlán-Pachuca que abastece el norte del Valle de México, incluyendo Pachuca y Tizayuca, le 
restan ocho años de vida útil. José Villegas Parga, titular del organismo, explicó que de los 22 mantos freáticos en el 

estado, tres están sobrexplotados pero el más grave es el Cuautitlán-Pachuca con 200 millones de metros cúbicos al año. 

Del cual, Hidalgo ocupa 4 por ciento del líquido almacenado. Otros ríos subterráneos sobrexplotados están ubicados en el 
subsuelo del Valle de Tulancingo y en la zona de Huichapan-Tecozautla. En operación nuevos pozos. En el año que está 

por terminar, CEAA perforó 12 pozos en varios puntos de la entidad. Los almacenamientos tienen vida útil por hasta 25 
años. La perforación es resultado de estudios geohidrológicos, mientras que la obtención es controlada para evitar 

desgaste de los mantos, detalló José Villegas Parga, titular del organismo. La extracción beneficia comunidades de 
Tasquillo, Zimapán, Nopala, San Salvador y Tula porque tienen capacidad para almacenar agua subterránea. “El 

programa de este año contempló perforación de 12 pozos que, de acuerdo con estudios hidrológicos, tienen esa 

posibilidad. Los trabajos son llevados a cabo según demandas de pobladores.” De acuerdo con las necesidades de la 
comunidad y el análisis previo, hay proyección a 25 años. “En eso determinamos la capacidad de agua que podemos 

extraer, aunque depende de las capacidades del acuífero”. Un pozo puede abastecer hasta cinco comunidades, abundó el 
funcionario en entrevista hace uno días al término de visita que hizo el gobernador a la Comisión de Agua Alcantarillado 
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de Sistemas Intermunicipales. Para que un pozo pueda funcionar son establecidas tres etapas: perforación exploratoria, 

entubado y equipamiento. En ocasiones la población presenta estudios que la CEAA utiliza para complementar el 

expediente ante Conagua para validar el proyecto. “Tenemos que hacer estudio geohidrológico que detecte la capacidad 
de extracción que tienen los acuíferos. De acuerdo con la demanda se hace cálculo de cuántos metros cúbicos por 

segundo se requieren.” Una vez que la Comisión Nacional de Agua (Conagua) autoriza la obra, expide certificado de uso 
a nombre del municipio que especifica la cantidad autorizada de succión. Villegas ponderó que lo importante para 

mantener balanceados los acuíferos, es que la extracción debe emparejarse con infiltraciones pluviales. (Gerardo Neria, 

página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Aumentan pintas en inmuebles de Pachuca: Ni la puesta en marcha del operativo antigrafiti, que comenzó 

el ayuntamiento de Pachuca hace dos administraciones y  que ha dejado como saldo la detención de poco más de 20 
jóvenes, inquieta a los grafiteros. Sugey Hernández, vecina de Villas de Pachuca, expresó que pese a la cero tolerancia 

para quienes gustan de realizar pintas en lugares públicos ha sido posible reducir los efectos negativos. Recordó que la 
zona sur de Pachuca se mantiene como la más afectada por los grafiteros, sin que los rondines policiales disminuyan los 

daños en inmuebles públicos y privados. La asociación Sur de Pachuca, explicó, que comprende los fraccionamientos 

Juan C. Doria, Tulipanes, Villas de Pachuca, Magisterio, Forjadores, La Herradura entre otros, fue la primera en alzar la 
voz y exigir a las autoridades hacer cumplir la ley. Manifestó que de no aplicarse sanciones que realmente se requieren, y 

como exige la sociedad, la delincuencia en esta modalidad seguirá proliferando. (Milton Cortés, página 09)  

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Ya hay pacto: El Presidente Enrique Peña Nieto firmó con las dirigencias nacionales del PRI, el PAN y el PRD 

el Pacto por México, con el que pretenden poner freno a los poderes fácticos que impiden el desarrollo del País. Reunidos 

en el Alcázar del Castillo de Chapultepec, los actores políticos signaron el acuerdo con el respaldo de los presidentes de 
las dos cámaras del Congreso, los coordinadores parlamentarios del PRI, el PAN, el PRD y el PVEM, así como 27 de los 32 

Gobernadores del País. Con el Pacto, se comprometieron por escrito a impulsar un conjunto de reformas y acciones que 
terminen con los monopolios y permitan al Estado mantener el control total de sectores claves, como el educativo y las 

telecomunicaciones. "La creciente influencia de poderes fácticos frecuentemente reta la vida institucional del País y se 
constituye en un obstáculo para el cumplimiento de las funciones del Estado mexicano", advirtió el Secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. El acuerdo incluye 95 compromisos en materia de sociedad de derechos y 

libertades; crecimiento económico, empleo y competitividad; seguridad y justicia; transparencia, rendición de cuentas y 
combate a la corrupción, así como gobernabilidad democrática. Los firmantes acordaron integrar un consejo rector que 

sea el responsable de articular las negociaciones, definir objetivos, determinar mesas de trabajo, establecer un calendario 
de actividades y elaborar las iniciativas de ley que se requieran para ponerlas a discusión en el Congreso. El Presidente 

Enrique Peña Nieto sostuvo ayer que el Pacto por México, que calificó de inédito, innovador y trascendente, no sólo 

permitirá construir el futuro a partir de objetivos compartidos, sino que da estabilidad y rumbo al País. "El Pacto le da 
estabilidad, certeza y rumbo a México, que blinda de coyunturas político electorales los asuntos esenciales del País, pero 

lo más importante es que alienta la unidad dentro de la pluralidad. La importancia de este Pacto radica en que los 
partidos políticos, con base en sus propias agendas, han decidido privilegiar coincidencias y ponerlas por escrito. Estoy 

convencido de que el Pacto por México trascenderá en nuestra historia", sentenció. Durante el acto, los dirigentes del 

PAN, Gustavo Madero; del PRD, Jesús Zambrano, y del PRI, Cristina Díaz, insistieron en la importancia del acuerdo. En su 
turno, el líder panista habló de la necesidad de terminar con los poderes fácticos mediante reformas.  El pacto del 

Alcázar  El acuerdo contempla 95 acciones entre reformas y compromisos. Algunas son: 1. Sociedad de derechos: 

Seguro de desempleo, Autonomía de gestión a escuelas, Escuelas de tiempo completo, Servicio Profesional Docente 
Programa Nacional de Becas.  2. Crecimiento económico, empleo y competitividad: Derecho al acceso a la banda ancha, 

Competencia en radio, televisión, telefonía e internet, Inversión del 1 por ciento del PIB en ciencia y tecnología, Que 
bancos presten más y más barato, Simplificar el pago de impuestos.  3. Seguridad y justicia: Creación de la Gendarmería 

Nacional, Juicios orales a nivel nacional, Unificación de códigos penales.  4. Transparencia y combate a la corrupción: 
Reglas comunes para los tres Poderes sobre rendición de cuentas, Ampliación de facultades del IFAI, Crear la Comisión 
Anticorrupción.  5. Gobernabilidad: Instaurar el Gobierno de coalición, Reducción del gasto de los partidos, Rebase del 

tope de campaña será causal para anular una elección. (Claudia Guerrero, primera plana) 

La Jornada-Peña Nieto, PRD, PAN y PRI firman el Pacto por México: El presidente Enrique Peña Nieto y las tres 
principales fuerzas políticas del país suscribieron ayer el Pacto por México, que impulsará de entrada tres iniciativas de 

reforma: en telecomunicaciones, educación, además de una ley de responsabilidad hacendaria para regular la deuda 
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pública de estados y municipios. Flanqueado por los líderes de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción 

Nacional (PAN) en el Castillo de Chapultepec, Peña Nieto destacó que este pacto es el primero que se firma no para 

enfrentar una emergencia sino por la voluntad explícita de transformar el país en una nueva etapa de su vida 
democrática. En su segundo día de mandato convocó a las otras fuerzas políticas, sin mencionarlas por su nombre, a 

organizaciones civiles, líderes empresariales y sindicales, investigadores, a medios de comunicación, así como a la 
sociedad en general, a sumarse para que éste sea un pacto de todo México. Criticado por miembros de su partido por 

adherirse a este pacto, Jesús Zambrano, dirigente del PRD, argumentó que el principal partido de izquierda asume este 

riesgo de manera responsable, porque no apostamos al desastre en el país. Deber de contrapeso Mientras, el líder 
nacional del PAN, Gustavo Madero, rechazó que el acuerdo cancele sus diferencias con el tricolor o condicione el ejercicio 

crítico o el deber de ser contrapeso; lo que hace es abrir una gran oportunidad para un momento de unidad nacional en 
lo esencial y lograr una competencia más civilizada en la lucha electoral. Peña y los tres dirigentes partidistas firmaron el 

documento frente a los gobernadores de todo el país, con excepción del jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo 
Ebrard –aunque asistió su sucesor, Miguel Mancera; líderes camarales, legisladores de los tres partidos políticos, así como 

los dirigentes del Partido Verde Ecologista de México, Arturo Escobar y Jorge Emilio González Martínez, quienes acudieron 

en calidad de observadores, según aclaró el propio mandatario. Al encabezar su primera ceremonia de relevancia en el 
regreso del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al poder después de 12 años de gobiernos panistas, Peña Nieto 

insistió en que será un presidente democrático con la voluntad absoluta para conciliar posiciones. La firma del pacto 
demuestra que los mexicanos sí podemos ponernos de acuerdo. Ofreció que este acuerdo, cuya firma se iba a realizar la 

semana pasada pero se pospuso por diferencias en el sol azteca, no sustituye ni limita el proceso legislativo, blinda al 

país de coyunturas político-electorales y alienta la unidad dentro de la pluralidad. Poderes fácticos El primer orador, el 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, justificó el sigilo con el que se realizaron las negociaciones 

durante dos meses, porque fue acuerdo de las dirigencias mantenerlo así en tanto no se concluían, y comentó que 
todavía hubo modificaciones en la madrugada. Planteó la agenda de las tres iniciativas de reforma que se presentarán de 

manera inmediata. También leyó la carátula del texto, el cual pone énfasis en que la creciente influencia de poderes 
fácticos, frecuentemente, reta la vida institucional del país y se constituye en un obstáculo para el cumplimiento de las 

funciones del Estado. La tarea del Estado y de sus instituciones, en esta circunstancia de la vida nacional, debe ser 

someter, con los instrumentos de la ley y en un ambiente de libertad, los intereses particulares que obstruyan el interés 
nacional, planteó. Zambrano, a su vez, reconoció que ha recibido críticas, porque nos dicen que estamos entregando 

nuestro capital político y que nos estamos desdibujando como izquierda, que estamos perdiendo el perfil de fuerza de 
izquierda. Por eso reconoció que es un riesgo participar en este proyecto, pero vale la pena asumirlo, lo que hizo que 

ganara aplausos del público, lo mismo cuando declaró que no quieren la descomposición ni la violencia, en referencia a 

los enfrentamientos ocurridos el sábado, mientras Peña Nieto tomaba posesión del cargo. Al igual que Osorio Chong, 
dirigió sus baterías contra los poderes fácticos, porque indigna que hayan doblegado una y otra vez a los gobiernos de 

uno y otro partido. En respuesta a sus críticos, señaló que el PRD oportunamente hizo un juicio político e institucional 
sobre la calidad democrática de la elección y arguyó que ni una sola persona ni hombre podrán cambiar el país. Ya otros 

con voluntad, o por arrogancia, lo intentaron y fracasaron. Minutos antes, Madero defendió el gran trabajo hecho por los 

gobiernos del PAN, pero reconoció que faltó apoyo político para sacar adelante sus propuestas. A tono con los discursos 
anteriores, consideró que la falta de estas reformas afecta a los más débiles y favorece a los intereses de los poderes 

fácticos, que no pueden sometidos más que por un Estado democrático, fuerte y soberano. Hizo un reconocimiento a la 
voluntad de diálogo de Peña Nieto y declaró que su partido es responsable y está satisfecho, porque gran parte de su 

agenda legislativa está contemplada en este acuerdo. Cristina Díaz, presidenta interina del PRI hasta ese momento, 
prometió que el Pacto por México será un gran facilitador en el tránsito de los acuerdos en el Congreso de la Unión. 

Aseguró que la corresponsabilidad como partido en el poder público es acompañar al Presidente, pero con una verdadera 

convicción por México. (Claudia Herrera, primera plana) 

Criterio-Histórica, la firma del Pacto por México: FOR: José Francisco Olvera Ruiz, gobernador de la entidad, 

consideró que el Pacto por México, firmado por el presidente Enrique Peña Nieto y los tres partidos políticos con mayoría 

en el Congreso de la Unión, suma. “Un acuerdo político histórico, positivo y sin precedentes, este pacto que finalmente se 

suscribe en el segundo día de gobierno de EPN”, calificó el mandatario a través de su cuenta de Twiteer tras concluir el 
acto protocolario este domingo. Luego de asistir como testigo junto con los integrantes de la Comisión Nacional de 

Gobernadores (Conago) a la firma del documento por parte de tres dirigentes partidistas con el titular del Ejecutivo 
federal, Olvera Ruiz destacó que los cinco puntos buscan trazar el futuro del país. Aunque el pacto no cancela las 

diferencias políticas, el mandatario hidalguense destacó que es un “acuerdo trascendental” entre las fuerzas partidistas. 
Por la tarde, Olvera Ruiz acudió a Zimapán para llevar a cabo el encendido del Árbol de Navidad. En esta cabecera 

municipal, el gobernador dijo que no se mantendrá alejado de las políticas públicas que instrumente el mandatario 
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federal priísta. El mandatario recordó que Peña Nieto firmó compromisos con los hidalguenses durante su campaña 

rumbo a la presidencia de la República. (Jorge Ávila, página 05) 

El Universal-Firman Partidos Pacto por México: Con el presidente Enrique Peña Nieto como testigo, los dirigentes 
de PRI, PAN y PRD firmaron el Pacto por México que tiene como objetivo impulsar las reformas pendientes para 

transformar al país. En el acto, realizado en el Alcázar del Castillo de Chapultepec, el secretario de Gobernación, Miguel 

Ángel Osorio Chong, anunció que el gobierno presentará tres iniciativas “inmediatas”, que son las reformas educativa, de 
telecomunicaciones y la ley nacional de responsabilidad hacendaria y deuda pública para las entidades federativas y 

municipios. Dijo que habrá un consejo rector encargado de calendarizar e instrumentar los acuerdos. El pacto tiene cinco 
ejes de trabajo: lograr una sociedad de derechos y libertades, fomentar crecimiento económico, empleo y competencia; 

lograr seguridad y justicia, comprometer transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción y, por último, 
perfeccionar las condiciones para una gobernabilidad democrática. Peña Nieto afirmó que se propone ser un factor de 

unidad, de diálogo propositivo y constructivo. Hizo un llamado a las otras fuerzas políticas a sumarse al pacto, así como a 

la sociedad a informarse y suscribirlo, para que se convierta en un gran acuerdo social. (Alberto Morales y Elene 
Michel, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón…  

La virulencia no fue casual: No es casual que, a unos pasos del profanado Hemiciclo a Juárez, el museo Memoria y 

Tolerancia fuera también objeto de la ponzoñosa protesta del sábado a manos de extremistas ignorantes de la doctrina 
que proclaman seguir, la del anarquismo, a quienes el nombre de Mijaíl Bakunin debe resultarles tan extraño como el 

término tolerancia. Anoche aún, en el muro contra el que reventaron recipientes de pintura, podía leerse: policías 
asesinos/ putos/ Peña Nieto/ No olvidamos… Tampoco es casual que anoche, en la conferencia de prensa del procurador 

de Justicia del DF, Jesús Rodríguez Almeida, la senadora lopezobradorista Layda Sansores arrebatara la primera pregunta 

de los periodistas y quisiera seguir sacando raja política del indescifrable #YoSoy132. Ninguna casualidad, porque la 
protesta contra la asunción de Enrique Peña Nieto a la Presidencia fue pretexto para realizar un operativo deliberado de 

provocación, pero no solo dirigido al nuevo gobierno federal sino, y quizá sobre todo, al de la capital del país, con 
Marcelo Ebrard y Miguel Ángel Mancera como destinatarios precisos, por su sensato alejamiento del pionero en el 

azuzamiento del odio, Andrés Manuel López Obrador.  Propalada en Twitter por Epigmenio Ibarra, la patraña de que un 
protestante había sido muerto en las afueras de San Lázaro fue asumida en la tribuna de la Cámara como “noticia” de la 

ansiada “primera víctima” del peñanietismo por el diputado (también lopezobradorista) Ricardo Monreal, y seguida en 

tuits como éstos: Martín Andrade, @martin3_0.- Han despojado de su celular a un periodista colega, se lo quitaron 
cuando tomó fotografía del manifestante fallecido. Revolución, @Revolucion3_0.- Informan que el lesionado grave no 
llegó con vida a la Cruz Roja de Polanco. Su nombre es Iván y sabemos que era de la facultad de Filosofía. Se trataba en 
todo caso de Juan Uriel Sandoval Díaz, de 22 años, con herida grave en el ojo derecho, inscrito en el primer semestre de 

Integración en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México; activista del paro en que se mantiene desde hace más 

de tres meses la institución, donde cursa la licenciatura en Ambiente y Cambio Climático y sobre quien pesa una 
acusación del orden federal en San Luis Potosí. En el foro de la página electrónica del #YoSoy132 pueden leerse 

mensajes como éstos: Rekaboom.- Una cosa es manifestarse pacíficamente y otra portarse al mismo nivel que los 
pendejos que tratamos de quitar. eL KamiiKazee.- (…) dijeron que sería una protesta pacífica! Qué chingados está 
pasando?  César Gómez.- No somos porros. Pero, qué fue lo que paso?! Se iba a hacer un cordón humano, con 
imaginación y creatividad (…). Hubo infiltrados? Porque muchos iban con palos y bombas molotov para caer en la 
provocación. Como si ya todo fuera premeditado para reventar una protesta pacífica, por los priistas o el gobierno 
represor entrante. Para que los medios nos califiquen de vándalos. Sabemos que a veces se sale de límite una 
manifestación. Pero esto parece que se excedió…  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

De la generación del fracaso a la generación de la virtud: Vale la pena asumir el riesgo, dijo ayer en el Castillo de 

Chapultepec Jesús Zambrano, presidente del PRD. Es el tiempo de México, lo secundó el presidente Peña Nieto. Dos 
frases simples que, sin embargo, expresadas en este diciembre, podrían convertirse en semillas que den sentido, vigor, 

valor, luz a la tarea política en los próximos años. No es tanto el contenido del Pacto por México que se firmó ayer, sino 

el simbolismo de los nuevos rostros y ropas con que se presentaron los personajes que concentran un altísimo porcentaje 
del poder político. Dejaron la impresión de que con voluntad y una nueva visión es posible, todavía, marcar un antes y un 
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después. Hoy parece haber voluntad y una renovada visión de futuro. Los políticos parecen conscientes de que no 

pueden seguir estropeando las cosas y multiplicando las frustraciones. No se les ve ganas de seguir postergado el 

desarrollo del país y desilusionado a millones de mexicanos que esperaban beneficios de la transición democrática. 
Parece que, por fin, sacaron las palas para comenzar a enterrar a la generación del fracaso. Estimula escuchar al 

presidente Peña Nieto decir que, por primera vez, se logra un acuerdo que no surge de la necesidad de enfrentar una 
emergencia, sino del empeño por transformar el país. Ilusiona Zambrano cuando promete que no apostarán al desastre 

nacional. Pero son solo palabras. Emotivas, promisorias. Pero el tránsito de la generación del fracaso a la generación de 

la virtud requiere mucho más que frases y gestos amables. Virtud es, antes que nada, fuerza para producir efectos. 
Eficacia para restablecer la salud.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el entorno del presidente Enrique Peña Nieto se menciona como seguro subsecretario de la Defensa al 

general de división Virgilio Daniel Méndez Bazán, comandante de la Décima Región Militar, con sede en Mérida, 
Yucatán. 

Y como nuevo oficial mayor al también divisionario Luis Arturo Oliver, jefe del Estado Mayor de la Sedena. 

:Que a quien le volvió el color a la piel fue al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. 

Después de una semana llena de contratiempos, logró lo que el jueves parecía imposible: la firma del Pacto por México. 

Y para su fortuna, los discursos de los presidentes del PRD y PAN fueron como música celestial para los oídos del 

presidente Peña Nieto. 

:Que sentado entre los artífices del Pacto por México, junto a Luis Videgaray y dirigentes panistas, priistas y 

perredistas, Aurelio Nuño, jefe de la Oficina de la Presidencia, se dio tiempo hasta de coordinar al maestro de 
ceremonias. 

Durante el discurso del presidente del PRD, Jesús Zambrano, Nuño se puso de pie y caminó unos metros para dar 
instrucciones precisas al hombre del micrófono para que todo concluyera de manera perfecta. 

Buen debut. 

:Que, por cierto, la organización de la firma del Pacto por México de Peña Nieto puede sentar un precedente por su 
organización y proceder. 

Para empezar, se guardó celosamente el diseño del acto en el Alcázar del Castillo de Chapultepec. Y, además, para llegar 

ahí, legisladores, gobernadores y medios de comunicación fueron trasladados desde el Campo Marte en camionetas 

rentadas. 

Parece que así seguirá siendo. 

:Que durante la firma del Pacto por México destacó la animada plática que sostuvieron el flamante subsecretario de 

Seguridad Pública, Manuel Mondragón, y el jefe de Gobierno electo del DF, Miguel Ángel Mancera. 

De que siempre han sido buenos cuates, ni duda cabe. 

:Que en San Lázaro aseguran que el proyecto de Presupuesto 2013 llegará prácticamente “planchado”. 

Y es que el hoy secretario de Hacienda, Luis Videgaray, se encargó de negociar anticipadamente con gobernadores y 
diputados del PRI, del PAN y del PRD las reasignaciones que año con año atoran, lo que, aseguran, ahora no ocurrirá. 
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Y como que después de la firma del Pacto nadie querrá ponerse remilgoso. (Redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate...  

 
Por un mártir 

Estaban buscando un mártir y casi lo consiguen De hecho, el diputado lopezobradorista Ricardo Monreal virtualmente 
festejó desde la tribuna del Congreso la supuesta muerte de uno de los manifestantes, a quien llamó “el primer muerto” 

del gobierno de Enrique Peña Nieto. Al final no hubo muerto, pero sí una treintena de heridos, entre ellos unos 20 
policías. 

Los ciudadanos, como siempre, salimos perdiendo. Los grupos violentos demostraron que las autoridades no se 

equivocaron al tender un cerco alrededor del Palacio Legislativo para la ceremonia de inauguración. Habrá que esperar 

ahora lo peor de quienes organizan manifestaciones supuestamente pacíficas. Esto significa que los ciudadanos sin 
militancia política seguiremos sufriendo las consecuencias de medidas de seguridad excesivas como las que vimos antes y 

durante la toma de posesión.  

¿Quiénes son los violentos? En un principio se identificaron como parte del movimiento #YoSoy132. Algunos de los 

integrantes de este grupo se deslindaron, pero la organización ha señalado que 90 de sus militantes fueron detenidos. En 
las manifestaciones había también grupos de la sección 22 de la SNTE, atenquistas y otros. El jefe de gobierno capitalino 

Marcelo Ebrard los identificó como anarquistas, pero iban encapuchados y será difícil, sino imposible, identificarlos y por 
lo tanto procesarlos.  

Los violentos sabían a lo que iban. Llevaban proyectiles, bombas molotov, cohetones, petardos e incluso resorteras. Uno 
de los detenidos portaba una granada de fragmentación. Tenían una estrategia clara para enfrentarse a la policía. 

Primero cargaron contra las fuerzas que resguardaban el Palacio Legislativo. Después se movieron hacia el Zócalo para 
un segundo ataque.  

Causaron daños importantes a propiedades públicas y privadas. Varios hoteles y comercios del centro de la ciudad fueron 
atacados y algunos saqueados. El gobierno de la ciudad de México ha anunciado que indemnizará a los propietarios. con 

dinero de los contribuyentes. También hubo daños en la recientemente remozada Alameda Central y el Hemiciclo a 
Juárez. Ebrard dijo el sábado por la tarde en twitter: “Ya limpié mi hemiciclo.” 

Tanto Monreal como los manifestantes protestaron por la “represión” y afirmaron que los policías habían usado balas de 
goma. La policía federal y la capitalina afirmaron que sus elementos no tenían estas balas. Varios reportes periodísticos, 

de hecho, señalan que los elementos de seguridad no estaban armados. No ha habido claridad hasta ahora, ni de la Cruz 
Roja ni de las autoridades, sobre las causas de las lesiones de los heridos.  

Durante la batalla, Andrés Manuel López Obrador encabezó una manifestación pacífica en el Ángel de la Independencia. 
Los militantes de Morena parecen no haber estado involucrados en el vandalismo. Sin embargo, el ex candidato 

cuestionó también la “represión” y exigió la renuncia del secretario de Gobernación entrante Miguel Ángel Osorio Chong 
y, en caso de que se le comprobara responsabilidad, también de Manuel Mondragón, quien dejó la Secretaría de 

Seguridad Pública de la perredista Ciudad de México para incorporarse al gabinete presidencial.  

Ebrard hizo a un lado su tradicional tolerancia a los manifestantes. Dijo en una conferencia de prensa que los ataques 

habían sido planeados con deliberación y que no quedarían impunes. “No nos van a intimidar”, afirmó. La Procuraduría 
capitalina detuvo a más de un centenar de presuntos responsables. Y de inmediato empezaron las manifestaciones para 

exigir su liberación.  

Los violentos no eran muchos, quizá dos mil o tres mil. No son importantes en lo político, pero demostraron lo fácil que 

es recurrir a la violencia. Querían un mártir. Ésta vez no lo lograron. Pero se ha abierto una puerta peligrosa...  
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EL PACTO 

El presidente Peña Nieto logró concretar el Pacto por México con 105 compromisos. La firma de Jesús Zambrano 
amenaza, sin embargo, con escindir al PRD. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Primeras señales de Peña: I. Poner en su lugar a Gordillo: Comienzo con la que más me gustó por inesperada y, 

de concretarse, la enorme importancia que tendría para el país. Me refiero a la señal presidencial de recuperar la 
autoridad del Estado en materia educativa, lo cual implica poner en su lugar al Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE) y su líder vitalicia, Elba Esther Gordillo. La señal comenzó con la designación de Emilio Chuayffet 

como secretario de Educación. Se trata de un político experimentado que ya fue secretario de Gobernación. Peña puso a 
un secretario que no se amilanará a la primera, que conoce a la maestra y que con toda seguridad le va a dar mucha 

batalla. Muy diferente al perfil de los secretarios con los que tuvo que lidiar Gordillo durante los gobiernos panistas. A 
Reyes Tamez simplemente lo cooptó y terminó siendo su empleado (entre 2009 y 2012 fue diputado de Nueva Alianza, 

el partido que regentea la maestra); Josefina Vázquez Mota trató de enfrentarse a ella pero la maestra convenció al 

ex presidente Calderón de que la removieran; Alonso Lujambio entendió lo que había ocurrido con su antecesora y 
decidió mantener una relación tersa con ella; José Ángel Córdova sólo llegó a cerrar la oficina. Chuayffet algo sabe 

de educación. Hace años fue secretario de esta materia en el Estado de México. Pero el nuevo titular de la SEP es más 
conocido como operador político. Y, como viene del antiguo régimen priista, conoce los usos y costumbres de personajes 

como Elba Esther, que también vienen de esas épocas. Peña, además, nombró a Chuayffet sabiendo que no es santo 
de la devoción de la maestra. Por el contrario. A finales de 2003, el entonces dirigente del PRI, Roberto Madrazo, pidió 

a los diputados de ese partido desconocer a Gordillo como su coordinadora. Es sabido que en una reunión la maestra y 

Chuayffet se enfrentaron a gritos. Elba Esther fue removida de la coordinación y eventualmente expulsada del PRI. En 
su lugar quedó nada menos que el hoy secretario de Educación. Es también conocido que ambos personajes se reunieron 

al término de 2003 y la maestra lo menos que le dijo a Chuayffet fue “Licenciado, ¿qué epitafio quiere que ponga en su 
tumba?”. Pues con ese personaje será con el que tendrá que negociar a partir de hoy. Insisto: Peña conocía esta historia 

y supongo que por eso nombró a su paisano mexiquense, hombre de todas sus confianzas, como secretario de 

Educación. ¿Cuál será la tarea de Chuayffet? Poner en su lugar a la maestra y al SNTE, es decir, que se dediquen a 
defender los intereses laborales de los docentes y no a administrar la educación como han hecho hasta ahora. Creo que 

por ahí va la señal de Peña. Otro hecho lo confirma. De acuerdo con un par de columnas de chismes políticos en dos 
diarios de la capital, en la ceremonia de toma de posesión de Peña en Palacio Nacional, a Gordillo le asignaron un lugar 

alejado. La maestra, al parecer, se la pasó quejándose por tal afrenta. Ya no estaba en las filas de hasta adelante como 
estos últimos años. Y eso para los políticos es una señal poderosa, porque si algo cuidan los priistas mexiquenses que 

llegaron al poder es quién se sienta en dónde en los eventos públicos. Pues resulta que a Gordillo la mandaron para 

atrás. Peor aún, la sentaron más atrás que a Josefina Vázquez Mota, personaje que odia Gordillo, y que fue la única 
que Peña mencionó por su nombre en su primer discurso como Presidente. Esos son hechos concretos que envían 

señales. El nuevo Presidente quiere que se sepa que el poder de Elba Esther va a la baja. Pero además están las 
promesas del nuevo mandatario. Enviará una reforma para establecer “las bases para el Servicio Profesional de Carrera 

Docente. Habrá reglas claras y precisas, para que todo aquel que aspira a ingresar, permanecer y ascender como 

maestro, director o supervisor, lo haga con base en su trabajo y sus méritos, garantizándoles plena estabilidad laboral. 
De aprobarse la reforma por el Constituyente Permanente, dejará de haber plazas vitalicias y hereditarias en el Sistema 

Educativo Nacional. Esta reforma también incluye la creación del Sistema Nacional de Evaluación Educativa, que 
identificará, de manera objetiva e imparcial, las necesidades de mejora de maestros, directores, supervisores, escuelas y 

autoridades. Adicionalmente a la reforma, he instruido al secretario de Educación Pública solicitar al INEGI la realización 

de un censo de escuelas, maestros y alumnos. Esta información, que hoy no se tiene, será la base de datos necesaria 
para lograr una operación más eficiente y transparente del sistema educativo de nuestro país”. Se trata, en todas, de 

iniciativas a las que se han opuesto sistemáticamente Gordillo y el SNTE. En los hechos y en los dichos, el nuevo 
Presidente está enviando una primera señal muy alentadora: que el Estado quiere recuperar la autoridad sobre la 

educación de este país. Ojalá vaya con todo y no se amilane a la hora de la verdad cuando Gordillo comience a mover 
sus fichas para oponerse. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  
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La disputa por el PAN 

LA PRESENCIA de la ex candidata presidencial panista Josefina Vázquez Mota durante la ceremonia del presidente 
Enrique Peña Nieto en Palacio Nacional es la antesala de su destape como candidata a la presidencia del PAN, lo que 

ocurrirá en el próximo mes de enero. Doña Josefina parece venir de muy atrás, pues desapareció luego de la elección y 

no queda claro, incluso, si tiene un grupo político que la apoye. En ese ámbito la puja real es entre Gustavo Madero, 
actual dirigente, y el ex mandatario Felipe Calderón. 

EN LAS FILAS del PAN mismo surgen cada día nuevas grietas, algunas delicadas, pues los dirigentes asumen acuerdos, 

como el Pacto por México firmado ayer, pero sin realizar ninguna consulta con sus bancadas legislativas. Desde la 

semana pasada la oficina del citado Gustavo Madero llamó a realizar el próximo viernes un foro denominado “Nueva 
Agenda Internacional”, al que hasta el fin de semana no habían convocado a ninguno de sus parlamentarios, ni siquiera a 

los presidentes de las comisiones de asuntos internacionales, de los que por vez primera en muchos años cuentan con 
tres de ellos tan sólo en el Senado. 

EL GABINETE de seguridad del nuevo gobierno federal inició sus actividades en medio de sobresaltos. En la capital del 
país, Manuel Mondragón y Kalb, encargado del despacho de la Secretaría de Seguridad Pública, vivió momentos difíciles 

justo el día de la toma de posesión, cuando un grupo anarquista desató enfrentamientos con fuerzas del orden, 
arrojando varios heridos graves. En la Secretaría de la Defensa el nuevo titular, el general secretario Salvador 

Cienfuegos, inició un discreto proceso de depuración de altos mandos que se acercaron a casos de insubordinación en 

busca de relevar al ex secretario del área, Guillermo Galván. 

EN LA JEFATURA del gobierno de la ciudad de México, que encabezará Marcelo Ebrard hasta la medianoche de mañana, 
causó estupor el alcance de la ola de vandalismo surgida el sábado en el primer cuadro de la ciudad, por su violencia y su 

duración. Pero en el círculo cercano a Ebrard se asegura que no falló la coordinación con autoridades federales, pues 

incluso don Marcelo habló varias veces durante la jornada con el citado doctor Mondragón y Kalb.  

LOS DISTURBIOS del sábado, primero, y luego la inminencia de la firma del Pacto por México hicieron que fuera 
retrasado el anuncio del paquete completo de nombramientos en el gabinete presidencial ampliado y de los principales 

subsecretarios de las secretarías de Estado. Espere encontrar, ahí sí, a muchos de los integrantes del equipo de 

transición, que se distribuirán en equilibrio matemático entre los dos polos de poder en el gobierno: el que encabeza 
Miguel Osorio Chong y el que coordina Luis Videgaray. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

APENAS van llegando pero Enrique Peña Nieto y su equipo ya sacaron la bola del parque en tres ocasiones. 

PRIMERO fue con la composición del gabinete, luego con las 13 acciones que emprenderá el nuevo gobierno y ayer con 

la firma del Pacto por México. 

Y ES QUE se dice fácil pero en un país enfermo de polarización no es sencillo sentar a la misma mesa al PRI, al PAN y al 

PRD, fijar 95 objetivos concretos (no vaguedades) y ponerlo todo por escrito llevando como testigos a los gobernadores, 
a los diputados y los senadores. 

NO FALTAN los escépticos que dicen con razón que aún está por verse que esos compromisos tomen forma en la realidad 
y no queden en una de las tantas listas de buenos propósitos que acostumbran a hacer los políticos mexicanos. 

SIN EMBARGO, lo que no se puede negar es que hay un trabajo político real, de negociar, ceder, acordar, plantear y 
replantear que ya arrojó los primeros resultados. 

POR CIERTO que en la ceremonia en el Castillo de Chapultepec se vieron algunos signos de los nuevos tiempos. 
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POR EJEMPLO, resulta extraño ver al panista Gustavo Madero lanzando elogios para el Presidente de la República de una 

manera que no se le recuerda que lo haya hecho con Felipe Calderón. 

Y EN EL CASO de Jesús Zambrano no deja de ser curioso que se lleva más aplausos de priistas y panistas... ¡que de los 

propios perredistas! 

UNA DE las grandes sorpresas del gabinete peñista fue la inclusión de Manuel Mondragón y Kalb. 

DE HECHO, dicen que el anuncio tomó por sorpresa a más de uno en el equipo de Marcelo Ebrard. Tan es así que nunca 

se informó oficialmente de su salida como jefe de la Policía capitalina. 

PERO LO QUE sólo unos cuantos conocen es que, en buena medida, el contraalmirante Mondragón le debe la chamba al 

colombiano Óscar Naranjo. 

DICEN QUE el asesor presidencial en materia de seguridad quedó muy impresionado con el trabajo realizado en la 

Secretaría de Seguridad Pública del DF, por lo que ahora tendrá en sus manos darle un nuevo rostro a la Policía Federal. 

AUNQUE VARIOS tricolores le prendieron su respectiva veladora a San Lázaro, todo indica que el ganón será Francisco 
Arroyo. 

SEGÚN LO QUE se comenta en el Palacio Legislativo, el priista será quien ocupe el lugar de Jesús Murillo Karam como 
presidente de la Cámara de Diputados. 

DADO QUE el hidalguense se va a la PGR y la presidencia de la Mesa Directiva le corresponde este año al PRI, había 
dudas sobre quién sería el bueno y al final se impuso la experiencia legislativa del guanajuatense. 

POCOS se dieron cuenta pero cuando Ricardo Monreal hablaba en la tribuna de San Lázaro previo a la toma de posesión 

de Enrique Peña Nieto, un hilito de sangre le cubrió la boca. 

HUBO quienes pensaron que se había mordido la lengua al denunciar las transas de panistas y priistas, pero no fue así. 

EN REALIDAD al coordinador parlamentario de Movimiento Ciudadano le ganó la vehemencia, pues gesticuló con tanta 

intensidad durante su discurso que ¡se le abrió el labio! 

POR SUERTE no fue nada grave y el zacatecano podrá seguir tomando el micrófono con la enjundia que lo caracteriza. 

(Redacción, página 10) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Pacto por México: “Lograr acuerdos implica proponer, no imponer. Lograr la unidad, no significa que tengamos las 
mismas ideas, significa que perseguimos los mismos fines”. Así comenzó un discurso de ayer el secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, al presentar la carátula del Pacto por México en el Castillo de Chapultepec. 
Calificado por el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera como “un hecho histórico” por haber juntado a las principales 

fuerzas políticas del país a 24 horas de asumir los nuevos poderes, el acto precedió a lo que en realidad significó el 

primero de los grandes avances en los estados del país: el acercamiento de los secretarios federales con los líderes 
políticos de las regiones de México. Para Hidalgo, por ejemplo, permitió que el mandatario estatal pudiera establecer los 

primeros vínculos con los encargados de áreas estratégicas que coordinarán los programas y políticas del gobierno de 
Enrique Peña Nieto.  Dentro de lo dicho por Miguel Osorio destacan varios mensajes que a un día del encargo federal, 

presuponen la visión y forma con la que se conducirán los nuevos integrantes del Ejecutivo nacional en los próximos 
meses.  “Hoy, ninguna fuerza política puede, por sí sola, imponer su propia visión ni un programa único. Las reformas 

que el país necesita no pueden salir adelante sin un acuerdo ampliamente mayoritario”, resaltó Osorio Chong. Dijo 

también que “la situación económica en varias regiones del mundo, se deteriora con gran rapidez (…) Sin embargo, el 
país debe seguir tomando medidas preventivas, para hacer frente a las posibles contingencias que se le presenten. En 

este contexto, México cuenta con condiciones favorables que debemos aprovechar”. Es de resaltar que en todo momento 
se está priorizando la idea de ir juntos, de coaligarse, de unirse en un mismo proyecto que es el de todos los mexicanos.  

En este punto Osorio abundó: “invitar a otras fuerzas políticas a sumarse al acuerdo. Presentar las tres iniciativas 

inmediatas: Reforma Educativa, Reforma en Telecomunicaciones y Ley Nacional de Responsabilidad Hacendaria y Deuda 
Pública para las Entidades Federativas y Municipios. Acordar mesas y calendario de trabajo para la preparación de una 

segunda ronda de reformas”. Más claro ni el agua. La misión de conciliación comenzó con el llamado Pacto por México 
con el fin de lograr estos acuerdos que implican cambios sustanciales en la forma de llevar las riendas del país. La 

estrategia ya fue echada a andar y de momento comenzó con el pie derecho; las protestas callejeras, la indignación y 
factores externos parecen no haber trastocado de inicio al gobierno federal, sin embargo, se espera que la agenda social 

se atienda de forma paralela, de inmediato, y de una forma tan contundente como se está haciendo con la política. 

(Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Y luego: Consumada la transmisión de poderes empañada por los acontecimientos violentos que ya le atribuyen a 
Andrés Manuel López Obrador y que ya es conocido el gabinete con el que regresa el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) al poder presidencial, la pregunta que está en el aire es en qué tiempo el gobierno de Enrique Peña Nieto empezará 
a ofrecer resultados y a cumplir los compromisos adquiridos durante la campaña electoral, bastará con el Pacto por 

México. La integración del gabinete no satisfizo a muchos pero siempre queda darles el beneficio de la duda, la 

esperanza existe en la población en su gran mayoría decepcionada de doce años de mala administración panista, debido 
a que Vicente Fox Quezada y Felipe de Jesús Calderón Hinojosa perdieron la oportunidad de llevar a México a estadios 

superiores de desarrollo. Creció la pobreza, aumentó la violencia desmedidamente, no hubo suficiente generación de 
oportunidades, sólo fueron capaces de mantener en un nivel aceptable la macroeconomía, que no se puede atribuir a un 

logro suyo sino a la estructura creada para ese fin en la administración del priista Ernesto Zedillo Ponce de León, 

gobierno calificado erróneamente como el último priista; al darle independencia al Banco de México. El retorno del 
Revolucionario Institucional a Los Pinos está lleno de dudas como de expectativas porque tiene que probar el nuevo 

gobierno que no es una vuelta al pasado, que verdaderamente es un nuevo PRI que aprendió la lección estos doce años 
del por qué la población le entregó su voto en 2000 y 2006 a los partidos Acción Nacional (PAN) y al de la Revolución 

Democrática (PRD) y que pueden hacer realidad los cinco puntos propuestos por el presidente para regresar la 
estabilidad perdida. No basta con haberse convertido en una eficiente máquina electoral en los últimos años y llevar a la 

Presidencia de la República a un hombre de alto impacto mediático, que ahora tienen que gobernar al país sin cometer 

errores, abusos y excesos de sus antepasados políticos, así que ya instalados los priistas nuevamente en el poder 
presidencial, es obligados y necesarios preguntarles ¿El Pacto por México y luego? Alberto Witvrum, página de 

internet)  
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Crónica-Vocales Extraviadas… 

Rumbo: Con la cercanía del fin de año y la llegada del nuevo gobierno federal, en la administración de Hidalgo crecieron 
las expectativas sobre los cambios, ajustes y reacomodos. Conocida, comentada y para muchos, esperanzadora ubicación 

de los ex gobernadores Osorio Chong y Murillo Karam en el gabinete presidencial, tendrá sus efectos en la estructura 
gubernamental de nuestra entidad pero siempre bajo la presencia y quizás contraste del jefe político estatal. Las 

renuncias ya iniciaron, una de las primeras se dio en la Secretaría de Desarrollo Social con dirección al DIF nacional. Se 

habla de otras, así como la reactivación de viejos conocidos de la política local, pero en este momento fuera de la 
estructura hidalguense. Esta marea continuará todavía muchos meses, obviamente por no ser un proceso simple y 

además porque con el año nuevo los aires electorales en Hidalgo volverán a soplar, esta vez en dirección a la renovación 
del Congreso. Será muy interesante ver el desarrollo de los procesos al interior del PRI hidalguense en esa dirección, me 

parece que es inevitable la conformación de dos grandes vertientes, una encabezada por la cúpula estatal y otra que 

tendrá derechos, entre ellos el de veto desde la casa de Feliciano Covián o mejor conocida como Palacio de Covián. 
Mucho cuidado tendrán los aspirantes a una candidatura pues un error de cálculo puede no sólo dejarlos fuera de 

competencia, sino marginarlos de la vida pública como ya les pasa a muchos. ¿Cómo resolverán el acertijo los suspirantes 
tricolores? Porque en la tradición priista al existir aspiraciones hay que solicitar la venia del jefe político para iniciar la 

carrera. En la situación política prevaleciente a nivel estatal, hasta el orden en que los pretendientes hagan sus visitas, 
será determinante. ¿Para dónde voltear si es que alguien quiere ser diputado local? Dirán los ingenuos, el trabajo de 

partido y el liderazgo será determinante para definir candidaturas. Yo digo que una buena medida de tiempos, acudir a 

instancias con poder resolutivo y sobre todo identificar la posición de las principales piezas del ajedrez político que 
arrancó el 1 de diciembre pasado, bastará para obtener o no la candidatura. (Andrés Torres, página 03) 

Criterio-La Silla… 

El día después 
Terminó el fin de semana más movido del sexenio. Atrás quedan las ceremonias, los besamanos, las tomas de protesta, 

los discursos y los festejos. 

Hoy Enrique Peña Nieto comienza, en la realidad, su trabajo. Es cierto que el priísta ejerce como presidente desde el 1 de 

diciembre (algunos dicen que ya lo hacía desde días atrás), pero ya no hay fiesta y la cruda comienza a llegar. 

A partir de esta mañana comienzan las mudanzas en las oficinas públicas, un proceso que no es tan rápido como parece. 
Una persona muy allegada a uno de los nuevos secretarios de Estado confesó que aún no queda claro cuál cargo ocupará 

en la oficina de su jefe, si es que recibe alguno. 

Pasarán al menos 15 días para que la rueda de la fortuna política haya terminado de bajar a quienes la tripulaban, y 

tenga en sus sillas a quienes comenzarán a dar vueltas sobre el eje sexenal. 

Pero lo cierto es que el nuevo presidente ya lanzó sus trece propuestas de acciones de gobierno, y esas no pueden 

esperar tanto para arrancar. Eso sin contar que el Pacto por México —firmado ayer— también contiene una lista de 
tareas importantes para realizar. 

A los nuevos funcionarios habrá que darles un par de semanas para que se aprendan cuáles botones de la maquinaria 
burocrática deben apretar, y cuáles palancas jalar y en qué momento. Una vez repuestos de la cruda, estarán inmersos 

en la cruda realidad. 

Y será entonces cuando veamos cómo gobiernan los que llegaron. 

Felicidades 

A Tijuana la he visitado sólo unas dos, o tres veces, y siempre de paso, pero se que sus habitantes son hombres y 

mujeres de lucha. Ayer ganaron un título en futbol. Los felicito porque se lo merecen. (Manuel Baeza, página 17) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que el director del deporte estatal, Salvador Franco Cravioto, no se aguantó las ganas de trascender políticamente 
este fin de semana y se fue a la entrega del Premio Nacional del Deporte, en donde además de buscar saludar al 

presidente Enrique Peña Nieto se le vio tomándose las del recuerdo con todo aquel que se dejara, entre ellos el 
hidalguense campeón olímpico de futbol y delantero del América, Raúl Jiménez. Ya se vio a quien le va el titular del 

INHIDE.  

Que el gobernador Francisco Olvera estuvo activo ayer en el Distrito Federal en donde además de acudir a la firma 

del Pacto por México aprovechó para platicar en corto con algunos secretarios del gabinete federal y sus gestiones 

deberán dar pronto dividendos en los planes y proyectos que mantiene vigente la administración estatal. El mandatario 
pudo platicar incluso con el presidente Enrique Peña Nieto en una charla en la que se les notó en sintonía.  

Que quien se le fue duro a las críticas al presidente de la junta legislativa del Congreso estatal, Ramón Ramírez, es 

el diputado panista Prisco Manuel Gutiérrez, quien lo criticó porque a más de dos mese de haber firmado el acuerdo 

para solventar los gastos de los trabajos para compilar el catálogo de los pueblos indígenas aún no se hace el depósito 
correspondiente, por lo que el panista ya está desesperado porque no le caen los recursos a la UAEH.  

Que en el municipio de Actopan los pobladores de la colonia Aviación están muy enojados porque a últimas fechas hay 

una oleada de robos de medidores de agua; sin embargo, dicen que lo que más les molesta es que Juan Martín Habib, 

director del organismo operador del servicio de agua y las autoridades de seguridad pública han hecho caso omiso a las 
demandas de los pobladores y lo peor es que serán ellos mismos quienes tengan que comprar un nuevo aparato, o de lo 

contrario les cortarán el servicio. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Es una falta de respeto, una falta de seriedad a la firma de un convenio interinstitucional que se da con las dependencias, 
finalmente pareciera que no hay la voluntad por encima de lo que ya legalmente se han comprometido” 

Prisco Manuel Gutiérrez Diputado, sobre los recursos para el catálogo de los pueblos indígenas que no llegan. 

Es un hecho histórico que un gobierno de la República en menos de 24 horas haya logrado poner de acuerdo a las 
principales fuerzas políticas en lo que requiere el país, que es caminar con gobernabilidad y con unidad de propósitos” 

Francisco Olvera Ruiz Gobernador del estado, sobre el pacto por México firmado ayer con Enrique Peña. 

El hecho de que un Gobierno enfoque su política y visión en temas tan importantes como la seguridad, educación y 
empleo, es sinónimo de tranquilidad, superación y economía. Si bien seis años no son suficientes, sientan las bases” 

Francisco González Vargas Diputado Federal del PRI, sobre las acciones que prometió el presidente Peña Nieto. 
(Redacción, página 03) 

 

Criterio-Se dice que… 

Que hoy concluirá el encendido de los árboles navideños en la entidad. En esta ocasión el anfitrión será Alfredo San 
Román Duval, alcalde de Huejutla, donde se sabe se darán cita serranos y huastecos para acompañar al gobernador 

Francisco Olvera Ruiz, quien, por cierto, ha tenido apretada agenda de trabajo. Esta semana que inicia arreciará la 

actividad tanto en el estado como el Distrito Federal, con motivo del inicio de actividades del gobierno federal. 

Que ayer el dirigente del tricolor de Pachuca, Bernardo Arista, organizó un paseo en bicicleta por avenidas y calles de 

Pachuca, al cual lo acompañaron los regidores priístas de la capital y el secretario de Desarrollo Social, Cristian 
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Guevara. A Bernardo Arista se le menciona como posible candidato a diputado local por Pachuca; ¿será que ya está en 

campaña? 

Que en Progreso de Obregón sólo hay de dos sopas para recetar al gripiento estado de gobernabilidad: o se va Armando 

Mera Olguín, el regidor petista que anda alborotando al gallinero, o se va el alcalde Alfredo Zúñiga Avilés, quien poco 
ha podido hacer para mantener al municipio bajo su mando. La tercera opción, que se ve casi imposible, es que las cosas 

se resuelvan de la noche a la mañana y se pongan a trabajar juntos para sacar adelante los problemas del municipio. Lo 

cierto es que ambos deben entender que el tiempo se les va, una vez que en el Congreso del estado se vislumbra ya la 
posibilidad de desaparecer los poderes y poner orden. 

Que el director de Servicios Periciales de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, Tomás Alejandro Herrera 

Pérez, trabaja con base en la presión al personal que mantiene a su mando. Bajo la amenaza de correrlos, además de 

ser señalado de déspota y grosero, Herrera Pérez suspendió sin razón alguna las vacaciones de diciembre a sus 
subordinados, aun cuando ya estaba autorizados los roles de guardias y descansos escalonados. 

Que muchos se preguntan qué arrojará el censo de docentes que realizará el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), anunciado el sábado por el presidente Enrique Peña Nieto. La incógnita es si este proyecto, que 

pretende establecer las bases para el servicio educativo de carrera, dejará al descubierto los nombres de aquellos que 
cobran en el sistema educativo sin presentarse siquiera a dar las gracias. 

que el gobernador Francisco Olvera estuvo muy atento el fin de semana durante la transición del gobierno federal. 

Ayer, inclu-so, formó parte de los convocados a la firma del Pacto por México, lo cual abrirá importantes canales de 

mediación entre las distintas fuerzas políticas para sacar adelante las reformas que le urgen a México.  

que quien se quedó con las ganas de asistir a la toma de protesta de Enrique Peña Nieto, fue el exsenador 
hidalguense del PRD José Guadarrama, quien toda la semana pasada, se la pasó buscando quién le diera un pase para 

asistir a la toma de protesta del priísta. A final de cuentas no logró su cometido y, al igual que millones de mexicanos, lo 

tuvo que ver por la televisión.  

que una de las organizaciones del Partido Revolucionario Institucional que suenan para cambiar de dirigente es el Frente 
Juvenil Revolucionario, comandado hasta ahora por Antonio Lechuga Reyes. Los nombres que más se escuchan para 

sucederlo son Gadoth Tapia Benítez, David Hernández Martínez y Leopoldo Rodríguez Valdez, algunos de estos 

tres contendientes podrían recaer para dirigir el ala juvenil tricolor.  

que estaría muy bien que la contraloría estatal ponga atención en Socorro Montserrat Meneses Rodríguez, quien 
funge como subdirectora de Administración de Recursos Humanos en la Secretaría de Salud estatal, de quien se sabe que 

mediante su esposo, a quien se le conoce como el Banano, vende plazas hasta en 350 mil pesos, por mencionar tan solo 

un caso. Este hecho, además de grave, es de conocimiento público en la secretaría, sin que las autoridades tomen cartas 
en el asunto.  

que otros personajes de la política estatal que posiblemente se incorporen a la administración pública federal son el 

notario y extitular del Tribunal Superior de Justicia. Juan Manuel Hinojosa Villalba; Juan Manuel Sepúlveda 

Fayad, exsecretario de Gobierno y exalcalde de Pachuca; lo mismo que los exdiputados federales Jorge Romero 
Romero, excoordinador del equipo de Peña Nieto en la entidad; Jorge Rojo García de Alba, extitular de Agricultura, y 

Héctor Pedraza Olguín, también exsecretario de Administración. Si se concretan algunos nombramientos, la presencia 
de Hidalgo en la federación estará más nutrida que nunca. (redacción, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Ojo Política: 

 
Pasadas las tres de la tarde del viernes pasado, en un hotel de Polanco, en la ciudad de México, Miguel Osorio dio a 

conocer los nombres de los 27 funcionarios del gabinete legal y ampliado que acompañarán al Presidente de México, 

Enrique Peña Nieto en su tarea de gobernar al país. El ex gobernador confirmó así, al situarse frente a un atril desde el 
que informó de la tan esperada lista, que él era, asimismo, el nuevo secretario de Gobernación. Otro hidalguense, Jesús 

Murillo, será Procurador General de la República Segundos antes, en tácita alusión a su nombramiento, agradeció la 
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confianza del Ejecutivo federal al designarlo. "Es una distinción que me honra", manifestó con seriedad y aplomo. 

Culminó así un largo proceso electoral en el que el originario de Pachuca se convirtió en cercano colaborador del hoy 

formalmente conductor de la República. En ese tiempo desempeñó diversas tareas, entre ellas, secretario de 
Organización del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, coordinando la estructura territorial con miras a ganar la elección 

presidencial del uno de julio pasado. Posteriormente fungió en calidad de Coordinador general de Política y Seguridad 
para la Transición. Con el triunfo del tricolor en los comicios, se entró en la fase de integrar un equipo de trabajo con 

miras la asunción del poder, lo que ocurrió apenas el sábado uno. DEDICADO A SU ENCOMIENDA En ese lapso, Osorio, 

licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) y en su tiempo de estudiante, 
consejero universitario, fue activo participante, aunque se mantuvo alejado de los reflectores. Nunca aludió a la 

posibilidad de estar al frente de Segob. Se conocía que, de acuerdo con instrucciones precisas, era interlocutor con 
portavoces de diferentes corrientes políticas del país. Apenas el jueves 29 de noviembre, fue parte de de un anuncio 

formal por dirigentes de las tres fuerzas políticas del país, en que se ratificó el compromiso por alcanzar un acuerdo 
político nacional. "Si son posibles las coincidencias en este país. Hoy así se demuestra por la voluntad y poniendo siempre 

en la mesa a México", dijo Osorio. En su nueva encargo, estará al frente de una secretaría fortalecida en todos los 

aspectos, con un control de los órganos policiales federales, así como otros, no menos importantes, que lo ubican como 
jefe del Gabinete. UNA SECRETARÍA DEBILITADA El periodista Jesús Michel, director del semanal Misión Política, de 

Organización Editorial Mexicana (OEM), señaló que "hubo un debilitamiento de Gobernación" y recordó que el último 
secretario del sexenio de Carlos Salinas de Gortari, el ex rector, expresidente de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, exprocurador general de la República, Jorge Carpizo McGregor generó una crisis que amenazo la estabilidad 

política de la República, cuando sin previo aviso a su jefe anunció su renuncia al cargo. "Después las cosas nuca fueron 
como antes. "Con Vicente Fox se modificó la Ley de la Administración Pública Federal para quitarle a Gobernación todo el 

sistema penitenciario federal y con la creación de la Secretaría de Seguridad Pública Federal y con la consiguiente Policía 
Federal Preventiva, la dependencia no participó más de las tareas encomendadas hasta el 2000. "En los últimos 18 años 

11 han sido los titulares de la Segob. Ninguno logró tender los puentes políticos que les permitieran convertirse en los 
hombres del poder público que el país necesitaba". EXPERIENCIA Y HABILIDAD Quienes han desarrollado diversas 

acciones por cercanía con Miguel Osorio, han expresado que tiene experiencia y habilitad para salir adelante "Es de 

virtudes saber escuchar, sabe decidir. Es práctico. En asuntos difíciles sopesa posibilidades. Posee la condición natural de 
acercarse con la gente. Sus gustos no son nada sofisticados. Bien se conoce su afición por taquitos, era habitual 

advertirlo en un concurrido negocio del bulevar Felipe Ángeles, en que cercana la madrugada, esperaba, como 
cualquiera, a que le sirvieran, en tanto que, con algún amigo platicaba de asuntos de actualidad. "En el deporte, 

distinguido voleibolista y de tesones en el balompié". En el PRI de Hidalgo participó como delegado y coordinador 

electoral en diversos municipios. Fue, igualmente, secretario de Gobierno, Subsecretario y secretario de Desarrollo Social 
y Desarrollo Regional. En el mismo Revolucionario Institucional ha sido el presidente del Comité Directivo Estatal más 

joven, 28 años; de 2003 a 2005, diputado federal en la 59 Legislatura y Vicecoordinador Parlamentario; de 2005 a 2011 
gobernador. Se le sitúa como el que más obra pública ha realizado en el estado. "Cambio el rostro de muchas 

poblaciones; en la capital, la Bella Airosa, fue sorprendente lo que llevó a cabo; total transformación urbana". 

COINCIDENCIAS CON PEÑA Desde un principio cuando se aludió a Peña Nieto como posible contendiente por la 
candidatura priista por la Presidencia de la República, Osorio no ocultó su simpatía por el nacido en el mexiquense. 

"Hemos platicado. Coincidimos en la forma en que se debe construir un nuevo país. Nos acongoja la desigualdad 
económica y la falta de oportunidades para los jóvenes. Creo que de la mano con él (Peña) saldremos venturosamente 

adelante, más de lo que muchos pudieran imaginar". En breves charlas, algunas esporádicas por la naturaleza de sus 
obligaciones, siempre traía a colación la "forma moderna, renovada, en que Peña Nieto se comprometería por el país". En 

2011, Osorio fue delegado del CEN del PRI en el Estado de México para los comicios estatales. Se infiere que fue el 

arranque para un entendimiento cabal con el hoy Presiente de la República. En una charla con Ojo: Política, en mayo de 
este año, declaró: "Tenemos que abrirnos dentro de los partidos para que sea más fácil la participación de la mujer, 

porque sino se convierte en imposición, y eso no debe ser. Por eso avizoro indispensable una gran reforma electoral". 
AQUELOS CARROS COMPLETOS Al preguntarle sobre los carros completos, respondió entonces: "Estimo que es mal 

empleado el concepto. Un partido juega a ganar en lo que compite. No creo que haya uno que establezca de antemano: 

nada más voy por la mitad. En el PRI no ocurre así. "Apostamos a obtener todos los espacios; los que más se puedan. 
"Desde luego, con una participación democrática más amplia, organizaciones que han robustecido presencia, es más 

difícil ese carro completo. "El PRI compite con mujeres y jóvenes talentosos, aptos, los que surgen de la voz de los 
sectores y organizaciones". Aunque advirtió: "En la función pública no hay partidos ni colores; prevalece un solo interés: 

la patria". UNA FAMILIA MUY UNIDA asado con Laura Vargas, quien fuera regidora en el Ayuntamiento que tuvo como 
alcalde a Mario Viornery, tienen dos hijos: Miguel y Laura. Los dos son de familia numerosa y singularmente muy unida. 
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La señora Vargas de Osorio se ha desempeñado en diversos puestos, como directora del DIF Hidalgo y posteriormente, 

presidenta. Su labor dejó huella, preocupad por acercar mejores condiciones de vida a quienes son económicamente 

vulnerables. De asuntos particularmente importantes para Hidalgo: refinería Bicentenario y un urgido aeropuerto al sur, 
en el Valle de Tizayuca, discurrió: "Insistiría en que se deben cumplimentar en su totalidad estos dos proyectos. No 

olvidemos que para la primera, las prisas a que nos llevaron nos condujeron a un endeudamiento. Ha llegado el 
momento de ver realidades". Repetidamente, con bonhomía, sonriente, ha indicado que nunca se ha ido de Hidalgo. 

Cuándo se le interrogó al respecto, aclaró: "Estoy en el estado. Nunca me he ido. Aquí vivo. Me quedo muchas veces en 

México. Es imposible viajar diariamente. "En Hidalgo no abordo temas que sean públicos. No intervengo. No sugiero. No 
me compete. "Respeto formas, y, en paralelo no olvido la tierra en que nací. Siguen afianzadas mis raíces. Son tan 

profundas que se anidan en nuestro corazón. Una existencia de casi cinco décadas, casi. "Llego de noche, a veces 
madrugada; salgo temprano. Acomodo mi agenda, si resulta posible, para comer los domingos en Pachuca con mi mamá, 

en familia. Mi esposa, mis hijos, mis hermanos. Así ha sido desde hace 25 años". Se supondría que en adelante, le 
resultará más complicado. CON OLVERA, SIN INTERFERIR También escuchó, sin cambiar el gesto de amabilidad, el 

cuestionamiento de si hubiera ligas en la administración de su sucesor, Francisco Olvera: "Siempre he sido congruente en 

lo que digo y lo que hago. Lo que pude lo realicé en mi mandato, que calificará la gente. Comulgo con aquello de que no 
hagas a otro lo que no quieras que te hagan ti. "Viví mi momento, mi oportunidad. Hice compromiso con los 

hidalguenses y traté de cumplir lo mejor posible, en concordia. "Vencido el plazo sexenal, estoy satisfecho porque supe 
terminar, como se tiene que saber terminar en política y sin ánimos, ninguno, de comandar perpetuidades. "Respeto al 

gobernador. No hablo de manera intencionada. Soy de quienes cree que la historia juzga nuestros actos. A mí me 

respetaron, yo respeto. "Francisco Olvera, eso sí, es mi amigo, pero él tiene hoy su circunstancia. Mis mejores deseos". 
PRIVILEGIAR LA AMISTAD De que si sabe perdonar, respondió: "No soy quien deba perdonar. Lo que si puedo decir es 

que trato siempre de ser buen amigo. No soy ni actúo de forma visceral. Respeto relaciones políticas y particulares. "Soy 
de proyectos, no de puestos. Trabajo y hago que otros lo hagan, sin envidias de lo que a cada quien le compete. No 

interfiero. Nunca caí en esas trampas de ambiciones desencantadas". Sin que lo haya expresado, tal vez una de las 
satisfacción de las semanas, fue cuando acompañando a Washington al entonces presidente electo Enrique Peña Nieto y 

a Luis Videgaray, hoy secretario de Hacienda, intercambió algunas palabras con el presidente estadunidense Barack 

Obama. Hay una imagen en se que advierte a ambos, Obama y Osorio, dándose un cordial apretón de manos. Vino a ser, 
quizá, parte de una nueva agenda de vida, en que estará comprometido en la República, para entregar buenas cuentas al 

presidente, quien lo nombró y, más allá, con millones y millones de mexicanos que refuerzan su esperanza por mejores 
estadíos de vida. CONSTRUIR CONSENSOS Al asumir sus funciones como Secretario de Gobernación en la administración 

del Presidente Enrique Peña Nieto, Miguel Osorio, declaró que usará la política como instrumento para acercar a quienes 

piensan distinto. La política, dijo, como el instrumento que permite resolver diferencias, construir consensos y desactivar 
conflictos. "Es la política el más grande activo con el que cuenta un gobierno para entregar los resultados que garanticen 

las aspiraciones de paz, tranquilidad, certidumbre y confianza que la sociedad nos demanda", afirmó. Osorio emitió su 
primer discurso en el Palacio de Covián después de haber rendido protesta como responsable de la política interior del 

país, ante el Presidente Peña Nieto en Palacio Nacional. "Asumo el encargo con lealtad absoluta al señor Presidente y 

también lo hago a las instituciones de la República. Nuestra prioridad es consolidar la vigencia plena del Estado de 
derecho y el fortalecimiento de la gobernabilidad democrática. "Vigilaremos siempre el cumplimiento de los preceptos 

constitucionales por parte de las autoridades del país, especialmente lo que se refiere a las garantías individuales y el 
irrestricto respeto a los derechos humanos", estableció. Advirtió: "nada por encima de las instituciones, nadie al margen 

de la ley". Anticipó que por mandato legal y por convicción personal contribuirá al fortalecimiento de las instituciones 
democráticas, promoviendo la activa participación ciudadana para impulsar condiciones que permitan la construcción de 

acuerdos políticos y consensos sociales. Refirió que sin lugar a dudas una de las más sensibles demandas de la sociedad 

es la seguridad.  "Todos aspiramos a que nuestras familias vivan en un entorno de paz y tranquilidad". Dijo que recibió la 
encomienda del Presidente Peña de establecer comunicación de inmediato con los gobernadores de los estados, el jefe 

de gobierno del Distrito Federal, las dirigencias de los partidos políticos, los grupos parlamentarios del Congreso de la 
Unión, líderes sociales, sindicales, empresariales y religiosos y con las diversas organizaciones representativas de la 

sociedad para reiterar el compromiso del gobierno federal de diálogo y colaboración permanente. (Redacción, Ojo 

Política) 

El Reloj-La hora en punto… 

 
Puntual, el gobernador Francisco Olvera, llegó a cada uno de los encuentros de la agenda presidencial a los que fue 

convocado este sábado. El mandatario hidalguense presenció la toma de protesta del presidente Enrique Peña Nieto, y 

luego acudió al recinto de Palacio Nacional, sitio en el que fueron pronunciados los 13 compromisos que darán un nuevo 
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rumbo al país. Al igual que en el Campo Marte y en cada uno de los eventos presidenciales efectuados, Olvera conversó 

sobre asuntos de importancia para el estado con los secretarios del gabinete presidencial. Desde luego, la presencia del 

gobernador en los eventos del sábado y domingo, tienen que ver con el Pacto por México, documento "constructivo", 
expresaría el jefe del Ejecutivo, al referirse al acuerdo en el que confluyen las voluntades de las corrientes políticas e 

ideológicas más importantes del país. Sin duda, habrá efectos positivos para Hidalgo al ser parte de la federación que hoy 
se asoma al futuro con una mirada incluyente. Engañabobos. En el estúpido afán de hacerse del poder nacional y fiel a 

sus principios de promotor de la oposición por la oposición, Andrés Manuel López Obrador se convirtió en el centro de la 

violencia de este primero de diciembre. López Obrador no sólo llamó a la desobediencia, sino que promovió nuevamente 
con su discurso de encono una serie de atentados que por enésima vez desenmascararon "al lobo con piel de oveja". 

Apenas hace unos meses, el señor López intentó venderse como el promotor de una "República Amorosa" que sólo 
existió en sus mezquinos afanes de poder. Monumentos seriamente dañados, edificios y negocios destrozados, decenas 

de heridos, así como violencia y miedo, fue el saldo que generó el discurso de un caudillo que hoy pretende alimentar 
con dinero del pueblo su partido político para mantenerse en una lucha que apuesta contra todo y a favor de nada. Con 

los hechos violentos que el señor Andrés Manuel López Obrador propició el pasado sábado sin duda ganó. Ganó el 

repudio social, ganó el rechazo de la izquierda y de Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal y claro, ganó 
también al convertirse en el máximo promotor nacional del caos y de la anarquía. Al despojarse del traje de mesías y 

enseñar su verdadero rostro, el señor López es presa de sus locuras y pide la renuncia del secretario de Gobernación y 
del subsecretario de Seguridad Publica y Planeación, y entre los frutos de la violencia a la que incitó surgió un muerto 

que sólo el señor López Obrador pudo ver en su imaginación. (Edmundo Pineda, página 09) 

Independiente-El Socavón:   
El agua carece de importancia hasta que comienza a escasear 

(redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Apuestan legisladores del estado por ofrecer, de parte de la ciudadanía, un voto de confianza a quien habrá de gobernar 
el país durante los próximos seis años, pues observan en las propuestas de Enrique Peña Nieto una oportunidad real para 

mejorar las condiciones nacionales. Educación, economía y seguridad son sólo algunos de los retos que deberá enfrentar 
ahora la nueva administración federal, temas en los que el panismo a lo largo de 12 años no logró avances significativos. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Adriana Flores: La regidora de Pachuca destaca por su constante trabajo en la asamblea municipal, además por 

continuar con las labores que le atañen como dirigente del Ompri Juvenil Hidalgo. Este perfil demuestra que el éxito 

profesional sólo se alcanza con el respaldo del esfuerzo realizado día a día, activo sumado a su alto grado de conciencia 
ciudadana.  

Abajo-José Salvador Aguilar: Aunque el anuncio sobre la creación de la Procuraduría Estatal de Protección al 

Ambiente generó buena expectativa porque habría mejoras en el ramo, con el paso del tiempo lo cierto fue que ni a luz 
ni sombra los avances son claros. En ese sentido, el actuar de Aguilar Rivera no alcanza ni para que la gente sepa sobre 

las acciones que el área ejecuta o bien de los pendientes subsanados. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

APAGONES 

Apuntaron los grillitos que en algunas colonias de la zona conurbada de Pachuca y Mineral de la Reforma son 
comunes los apagones y el bajo voltaje, lo que ocasiona serias afectaciones a los aparatos 

electrodomésticos; sin embargo, la Comisión Federal de Electricidad no tiene supuestamente reportes de 

estos incidentes. Con el cambio del gobierno federal los usuarios esperan que también cambien las 
actitudes y reduzcan las incontables problemáticas de la paraestatal. 

DESEOS 
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Confían habitantes de la capital hidalguense que los comerciantes establecidos sean más conscientes durante este fin de 

año y eviten el famoso “apartado de lugares” en las principales calles del centro y otras zonas de la ciudad, 

ya que de no hacerlo así quienes tendrán mayores ventas serán las grandes tiendas y cadenas que sí 
cuentan con estacionamientos adecuados. 

SOLTURAS 

No cabe duda que las viejas mañas no se olvidan, pues según grillitos perredistas en este proceso de integración 
de Comisiones Operativas Municipales Colegiadas del sol azteca todos aquellos que quedaron fuera de las 

candidaturas a diputados federales o senadores del pasado julio, levantaron la mano para formar parte de 
estos comités transitorios, la intención es obtener espacios de cara a la contienda del próximo 7 de julio. 

Como ejemplos destacaron a la famosa ex diputada Hilda Chino, quien ahora integra la Comisión Operativa 

de Pachuca, o el ex precandidato a legislador César Lemus, quien ya “apartó” tres lugares en el comité de Mineral 
de la Reforma. 

REPROBADO 

Para esta temporada navideña los grillitos le regalarán una monografía de Tepeji al alcalde Fernando Miranda 
Torres, para que conozca la historia del municipio que “gobierna”, ya que hace unos días alumnos de la 

primaria Melchor Ocampo lo cuestionaron sobre el año de fundación y número de ediles que han 
representado a Tepeji del Río… en ambos casos Miranda Torres no tuvo la menor idea.  (Redacción, página 

02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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